

Suscripción mensual... C\$ 1.00
trimestral... 2.75
anual... 10.00

EXTRANJERO

Suscripción anual, oro americano... \$ 5.00

AVI.O, PRECIO CONVENCIONAL

No se devuelven originales.

ADMINISTRADOR, Alberto Chavarría h.

PATRIA

Diario Republicano

Oficinas y Talleres AVENIDA CENTRAL (ESTE) NÚMERO 30

Frente a la Librería de la v. Lince

Apartado de correos Número 516

Teléfono Núm 44

La colaboración será solicitada

EDITOR Y DIRECTOR,

Luis Castro Ureña

San José, C. R.

AÑO I

SAN JOSÉ COSTA RICA, JUEVES 31 DE ENERO DE 1907

NÚMERO 171

Sastrería

DE RICARDO MUÑOZ M.

Ofrezco al público mis servicios en el ramo de sastrería, cuento con buenos operarios. Prontitud y esmero en la obra que se me encomiende.

Bajos de la casa de doña Julia Dee, esquina opuesta a la Botica Francesa.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono num. 36

Precios baratos

HOTEL COLOMBIANO

DE PROPIEDAD DE LAS SEÑORITAS ALVARADO

En este tan conocido como acreditado Hotel, se están haciendo los preparativos para acomodar de la más decente manera a sus numerosos parroquianos.

Y en la actualidad puede ofrecer cómodas e higiénicas habitaciones en el piso alto, alimentación nutritiva y bien sazónada y un esmerado servicio, dado personalmente por las propietarias.—Puntarenas, 7 de enero de 1907.—1 m.

Hotel y Posada Las Brisas Hotel y Posada

Situado en la calle de Piedra, frente al cuartel y contiguo a "El Casinó". Ofrezco piezas higiénicas, bien ventiladas, y comida excelente, además un hermoso galerón donde pasar los ratos de calor. A quilo muebles, todos a precios módicos.

DOLORES DUARTE DE CHACON

Puntarenas, enero 7 de 1907.—1 m.

JULIA O. DE HERRERA

Obstétrica graduada por la facultad de Medicina de San José de Costa Rica ofrece sus servicios como obstétrica del cantón de Catedral, San Pedro y Curridabat, poniendo sus debidos medicamentos. Servicios especiales en esta capital.

Avenida Central Este Alto de Cuesta de Moras.

San José 27 de diciembre de 1906.

MAGNIFICO LOCAL

Se alquila el espacioso salón "El Boliche" propio para bodas, taller, juego ó diversiones, gimnasio, etc.

Excelente por su proximidad al Mercado de esta ciudad

San José, enero 8 de 1907.—E. LA MICQ.—15 v.

Gran Restaurant en San Pedro del Molón

En la terminación del tranvía. Antiguo local que ocupó don Francisco Flores. Almuerzos, comidas y cenas.

Se admiten pensionistas. Se sirven banquetes, avisando anticipadamente. Licores finos de todas clases. Es atendido personalmente por sus propietarios.

RODRIGUEZ y FERNANDEZ

San José, diciembre 26 de 1906.—1 m.

Expectorante del Dr. Franc.

UN GRAN REMEDIO PARA LA

Tos, Resfriados, Bronquitis, Ronquera, Pérdida de la Voz, Irritación de la Larínge y de las Fauces y todas las Afecciones de los Pulmones y Vías Respiratorias.

Es muy agradable al paladar y de efectos rápidos y permanentes, sin ocasionar ningún malestar al estómago. En el día tiene una demanda muy crecida siendo uno de los Remedios para la Tos más popularmente conocido.

De Venta en la BOTICA FRANCESA.

Almanaque

de enero de 1907,

por Pedro N. Gutiérrez

Duración del día 11 h. 38 m. Duración de la noche 12 h. 22 m.

Table with 2 columns: Día, Pleamar (h. m.). Row 1: 31, 4 57

NOTA.—La hora de la pleamar está calculada para la playa de Puntarenas.

Del 29 hasta el cuarto menguante de febrero: 1 día regular, 2 oscur cha ventosos, 2 claros, 1 con parrón y despejado.

Sociedad de Seguros de Vida Costarricense

A las siete de la noche se reunió la Directiva. Asistieron los señores Llinás, Barrantes, Zamora, Mora C., secretario Tiburcio Solano y tesorero Cardona.

—Se aprobó el acta de la sesión anterior.

—Prévios los trámites reglamentarios fueron admitidos como socios los señores: don Isaac Garrido Guzmán que cotizará con un colón y doña María Campos v. de Vargas, con un colón.

—Se postergó la solicitud de don Dámaso Córdova para cuando presente la fe de bautismo.

—Se leyó una carta de don Juan Amador P., aceptando el cargo de agente en Curridabat y Zapote.

—Se nombró agente de la sociedad en La Uruca, a don José Rojas Zumbado.

A las 8 p. m. terminó la sesión.

París

La nueva Fatma

En el Grand Palais, para dar más carácter exótico a la Exposición colonial, hay una muchacha africana que baila.

Naturalmente se llama Fatma. "La bella Fatma de Tirpoli," dice en la puerta un rótulo azul. Pero hay en su cuerpo tal esbeltez y su rostro es tan claro, que más bien se diría una europea del Sur, una italiana de Nápoles, ó mejor aún, a causa de su gracia nerviosa, una española de Levante.

Su cabellera crespa tiene reflejos azules. Sus dientes blancos, menudos y puntiagudos, brillan como una crueldad carnívora entre labios tan rojos y tan húmedos, que parecen mojados en sangre. Sus pupilas, en fin, diríanse talladas como los diamantes; de tal modo sus facetas son visibles y luminosas.

Alrededor de ella, unas cuantas muchachas vestidas de harapos multicolores, marcan con las palmas el ritmo monótono de la danza. Y eso también me hace pensar en España, en una España algo romántica y algo Exposición Universal, en una España de crono sevillano, con sus jaleadoras demasiado rotas y sus panderetas demasiado doradas.

Pero lo que aún es más español que el tipo de la que baila y las actitudes de las que palmotean, lo que es español en verdad es la danza misma.

Con la imaginación le quito a esta Fatma lejana sus collares de monedas de oro y sus brazaletes cascabeleantes, sus pantalones turcos y su chaquetilla blanca. Con la imaginación cambio esa guirnalda de cuentas de cristal que le adorna la cabeza por un sombrero gris de alas anchas. Luego abro los ojos y contemplo. La Fatma de Tirpoli ha desaparecido. En su lugar, una muchacha andaluza, Soledad ó Carmencita, una muchacha del pueblo borracha de vino, de luz, de perfumes, de rayos de voluptuosidad, se ha puesto a bailar un tango.

Casi inmóvil en su sitio la bella Fatma ondula con bruscas ondulaciones que comienzan en los pies y se suben hasta el cuello. Todos sus miembros

se estremecen al compás de la música y de las palmas. De su garganta sale una canción entrecortada, hecha de exclamaciones rápidas y de breves suspiros.

Parece que ella misma va comentando sus propias sensaciones, ó mejor dicho, sus propias emociones; de tal modo una de sus palabras cantadas corresponde a un movimiento del baile. Sus brazos trabajan más que sus piernas. Sus manos suben, se retuercen, hacen signos cabalísticos con los dedos y á veces se diría que se truecan en garras, y á veces son suaves y acariciadoras. El vientre apenas se mueve. No es esta la danza de los almás vulgares, hecha de temblores de animal en celo y de sobresaltos de bestia sorprendida.

En el fondo es el mismo símbolo, pero está expresado de una manera más delicada. Es la pantomima del amor con todas sus impaciencias, con todos sus anhelos, con todos sus mimos, con todos sus misterios. Los pies palpitan sin darse un punto de reposo.

El tallo se agita en un perpetuo estremecimiento erótico. Los brazos, en fin, los brazos más elocuentes que el mejor discurso, los brazos hieráticos en su orgullo vencedor, los bellos brazos morenos que reflejan en su desnudez los movimientos interiores de todo el cuerpo, los brazos que bailan dicen todo el poema absolutodel amor y del placer.

Hay un instante en que la pantomima se convierte en una escena de dolor. Las manos se crispan, los brazos se retuercen. Un temblor nervioso sacude el cuerpo esbelto. En los ojos entornados de Fatma las manchas oscuras de las pupilas han desaparecido y sólo se ve, como en los agonizantes, la córnea blanca que brilla con crudeza de esmalte entre los párpados amoratados. En su garganta redonda, bajo los collares inmóviles, las venas se hinchan y los nervios se estiran como si fueran á estallar. Su casto, en fin, su casto monótono, no es ya sino un quejido interminable. Y si no fuera por esos collares bárbaros y esos trapos orientales, por ese vientre desnudo y esos pantalones turcos, yo me creería realmente ante una bailadora flamenca en el espasmo final de un tango.

E. GÓMEZ CARRILLO.

Los últimos restos de una raza

Hace pocos días leímos en un periódico que á los indios de Talamanca se les obligaba actualmente á prestar servicio militar en la comarca de Limón.

Aún estamos en el siglo XVII

¡Todavía se va á buscar en medio de su impenetrable selva á los últimos descendientes de una gran raza oprimida, arrinconada en lo más abrupto de los Andes para exponerla á tinvejamen! Compréndese que se ejercite en los valles del interior á los habitantes civilizados, para prepararlos en vista de problemáticos ataques de otros habitantes civilizados. Pero á ellos, á los indios que no tienen otro anhelo que el de concluir su vida tranquila perdidos en la cordillera, que ni como estado ni como credo beneficien en manera alguna el sistema militar de Costa Rica, que si acaso piden algo es que se les enseñe á laborar y no á matar, nos parece duro imponerles el servicio militar.

Esta nueva medida — pues la creemos nueva — acrecentará el temor, el odio, el deseo de aislamiento que ha distinguido á esa raza.

Recordemos que sus abuelos trataron casi de igual á igual al gran almirante allá por los años de 1502 y que, ignorantes de la suerte á que se les destinaba y guiados por sentimientos de humanidad se le ocultaron para siempre con sus secretos y su genio en sus montañas. Enero 28 de 1907.

CARLOS GUTIÉRREZ U.

El matrimonio hoy día

Cada día se casa menos gente. — Es que el casorio va de capa caída.

—Es que la vida cuesta cada día más.

—Es que cada casada gasta bastante más que de soltera.

—Es que los hombres se han puesto imposibles.

—Es que....

—Es que....

No hice más que apuntarlos, y armaron el jaleo hache. Todas estaban contra mí; yo, como Periquito entre ellas, á todas quise contentar. Ouidrille burguesa y anoviada, la que menos, hablaba ya de ajuar; mejor dicho, hablaba de trousseau, que es como dicen que se dice.

—Pero ¿es verdad ó no es verdad que cada vez se casa menos gente? (Sílencio en las filas.) ¿Por culpa de quién es? (Nueva y feroz algarabía.)

—De los hombres.

—Claro, que de los hombres!

—No buscan más que dotes millonarios.

—No se casan con pobres ni á tres tiros.

—¡Son unos tales!

—¡Son unos cuales!

—¿Puedo hablar yo? Pues bueno. Estamos ya conformes en que se casa menos gente. Ustedes dicen que por culpa de nosotros; nosotros decimos lo contrario. Veamos las razones femeninas y yo daré las de mi sexo. Ea, hable usted, María, usted que tiene explicaderas.

—Hoy, digo lisamente, que no se casa un hombre si la mujer no tiene algún dinero. Ejemplo al canto; sale una por ahí, la sigue uno, hay más ó menos tiroteo, comienzan las caritas; ¿y no sabe usted qué es lo primero que el pretendiente dice á la criada? Pues le dice: ¿La casa está bien puesta? Y lo segundo que hace es husmear, enterarse hasta con el tendero si andan al corriente; echar sus cuentas bien, y síles salen, adelante con los faroles, y si no las de Villadiego. Esto han hecho conmigo, y con ésta, y con ésta y con todas. ¿A que no me lo niega usted?

—Al contrario; digo que sí, y hasta puedo ampliar detalles: hay pretendientes que lo primero que hacen es preguntar el precio de la casa, y si es caro se quedan, y si no, se van con viento de diciembre. Pero ¿es que ustedes ó sus madres, no hacen tres cuartos de lo propio? ¿Qué es lo primero que una madre dice, si nó?.... "¿Pero estás loca? ¿Un empleado con 80 pesos al mes! O al revés; "Pero, hija de mi alma, ¿dónde vas á encontrar un novio como éste, con caballo y brillantes?"

Bien, es verdad que ahora se ha complicado este problema; galán anda por ahí todo fulgante, relumbrando manos y corbata, y todo lo que lleva encima no vale arriba de tres pesos. Desengáñese usted, María. Es que ustedes las novias, como tienen de calculistas á sus madres, piensan que el echar cuentas es prosaico; y nosotros, como las nuestras no se enteran hasta la petición de mano, tenemos que calcular cuenta propia.

Ya sabemos de sobra que hay hombres que se casan por el dinero, como hay mujeres que se enamoran por el interés; pero hay muchas mujeres y muchos hombres que se casan por amor, y tienen que aguantar por amor del cálculo. Hé aquí un chiste que me parece malicioso: "El matrimonio es un enfermo que acabará por morir de calculos. ¿Que no le gusta á usted? ¿Que me ahorquen por mal chistoso? Bueno, quizá no sea chiste; pero verdad sí que lo es...."

CRISTÓBAL DE CASTRO

BUEN NEGOCIO

Se vende una pulpería, bien situada, propia para una persona que desee trabajar con poco dinero. En El Porvenir del Pacífico, frente al señor don Francisco Canet, se dan informes. 15—v.

El Bosque

Pulpería, vinatería y taquilla. Habiéndose trasladado á nuevo local este acreditado establecimiento, ofrece á su numerosa clientela y al público en general mercaderías de primera clase á precios muy reducidos, servidas con la prontitud y legalidad que de antiguo tiene acreditado esta casa. Esquina noroeste de la plaza. Casa de corredor. San Juan, 27 de enero de 1907. 1 m.

Notas editoriales

Bromas de mal género

El Noticiero de un día de éstos trajo dos sueltos que dicen:

“¿Que significa eso?”

El secretario de la Municipalidad comunica el directamente los acuerdos tomados por aquel cuerpo a los interesados. ¿No son estas funciones del señor Gobernador? Es atentatorio a la ley el proceder del señor Secretario.”

“¿De veras...? ¿Cuanto gusto...!”

La Municipalidad — nos informan, — tiene en proyecto mejorar la calidad del agua potable que abastece esta ciudad, y que para llevar la magna obra a término, intentarán un empréstito...! Y aquí cabe preguntar. ¿Quién será el valiente que á tanto se atreva prestando dinero á la Municipalidad? El asunto no es tan fácil como parece. En fin.... esperemos.”

La primera gacetilla que hemos copiado, que atribuye al secretario del ayuntamiento una irregularidad atentatoria á la ley, envuelve un grave cargo contra ese funcionario; pero la imputación es injusta, en nuestro concepto.

¿Quiere indicarnos el autor de ella qué ley viola el secretario municipal al comunicar directamente los acuerdos de su instituto?

¿Quiere explicarnos también desde cuándo, y en virtud de qué, los secretarios de los cabildos no son el órgano natural de comunicación entre éstos y el público? El gobernador de la provincia ó comarca, en los cantones mayores, y el jefe político en los menores, son el poder ejecutivo de los municipios; pero no tienen, á nuestro ver, ni derecho ni deber de convertirse en escribanos de éstos.

Esto en cuanto al primer suelto á que nos hemos referido.

En lo tocante al segundo, lleno como está de puntos suspensivos, interrogaciones y admiraciones, no podemos por menos que manifestar que lo creemos una simple guasa, pero inconveniente, porque tal vez logre herir de rechazo la reputación de los caballeros, muy honra-

bles, que integraron las municipalidades pasadas.

En efecto, como la actual apenas hace unos días que funciona, y no ha hecho aún nada, por lo tanto, cualquier tiene con razón que imaginarse que es á las anteriores á quienes alude y zahiere quizás el gacetero, dando á entender que han hecho perder el crédito al ayuntamiento; y como el crédito no se pierde sino por malos manejos, fáciles que haya quien piense que los han tenido en perjuicio de los intereses municipales los individuos de los precedentes concejos, ó acaso los gobernadores ó empleados que entonces hubo.

Por lo que á nosotros nos consta, protestamos contra ese gratuito ataque, pues no tenemos ni siquiera la sospecha de que en épocas pretéritas haya habido abusos en la administración de los asuntos municipales del cantón central, y menos en lo concerniente á fondos.

Por lo demás, es falso que el concejo de ahora haya pensado en recurrir á ningún empréstito para nada.

Si desearía mejorar hasta la perfección el servicio del agua que abastece esta ciudad, y todos los demás que están al cuidado del municipio; y en esto creemos ingenuamente que no peca, y que es lícita su aspiración, pues para anhelar el beneficio de los vecindarios no hay monopolio ó privilegio establecido en favor de nadie, que sepamos nosotros.

Y es probable que si para llevar á cabo una obra determinada de verdadera utilidad para el público, fuese preciso al ayuntamiento, que no está compuesto de bandidos, sino de hombres probos, recurrir á un empréstito, este se obtendría sin dificultad, porque estamos plenamente convencidos de que hasta el mismo gobierno coadyuvaría á la consecución de los fondos, desde luego que el municipio, por la honradez que siempre ha habido en el manejo de su dinero, es una entidad, no sólo solvente con creces, sino muy estimada como deudora.

En qué se funda *El Noticiero* para dudarle? Hable claro si quiere que le entendamos todos.

San José, 30 de enero, 1907.

L. M. CASTRO

De enseñanza

Los informes

III

(Gaceta, 21 de diciembre de 1906.)

El Informe que ahora se ofrece á mi observación es un *pendant* de los dos precedentes, ó mejor dicho, de los tres, contando con la lista de los 13 bachillerandos y sus respectivas asignaturas y calificaciones. Es uno contra tres, pero bastante pesado para sostener el equilibrio.

El embrollo del *Castellano*, con su mescolanza imposible de literatura griega, sigue, naturalmente, en los “Ejercicios de metodología aplicada”, practicados por los normalistas.

Y obsérvese que no se trata de un examen de cualquier año, cuando aun pudiera esperar el informante ampliación de conocimientos en cursos ulteriores.

Los examinados son nada menos que

alumnos de V y último año de estudios, con opción al título de *Maestro Normal*, — y ahora que títulos son triunfo! Las materias de examen no pudieran ofrecer dificultad mayor, puesto que se reducen á “Castellano, Aritmética y Geometría, Geografía y Nociones Científicas”, conforme al Programa Oficial de Educación común, que debe saberse al dedillo cualquier adolescente de regulares aptitudes.

Pero véase lo que dice el señor delegado especial del Ministerio:

“El éxito de los ejercicios me ha parecido, en conjunto, poco halagador: lo digo con verdadera pena”.....

“Y arrepentimiento verdadero de mis culpas”, — debió añadir: por cuanto ha contribuido, con largos años de servicios, á la presente situación de la enseñanza, como pedagoga oficial.

Sólo que lo que añade es esto: “Vi trabajar á los once normalistas, uno en pos de otro, y á la verdad no me parecieron ni medianamente preparados para ingresar de una vez en el magisterio”.

Lo que no dice, ese señor, “verdaderamente apenado”, es que sólo se presentaban *once* alumnos, de los *cuarenta y tantos* que formaron el V y último año de la Escuela Normal, según tengo entendido.

En todo caso, y sea cualquiera la proporción entre cursantes y examinados, siempre daría muy pobre idea ese lastimoso fin de curso (económicamente apreciado en un balance comercial) del producto efectivo de la valiosa Institución Barrueta, invertida en becas para Normalistas del Liceo.

Porque sigue diciendo el Informe, tendido en esta mesa:

“En el curso de las varias pruebas á que fueron sometidos (los maestros normales) hubo de notar vicios y defectos de consideración..... tales son, entre otros, el desorden en el desarrollo de las lecciones, la poca destreza al formular las preguntas, las vacilaciones, dudas y desaciertos en el tratamiento de las tesis propuestas, y luego después sobre todo, la carencia de amenidad, de interés, de verbo, de calor comunicativo”.

“Pues ahí es nada, lo de los vicios y defectos notados. ¿Y los que habrían de pasar por alto? “Echense á pensar mis lectores. Pero será “inego después”. Piénsese ahora en esto que sigue, y tengán paciencia.

“Lecciones frías, monótonas, desmayadas, desprovistas de interés, poco sugestivas”.

Es decir, todo lo contrario de lo que nos cantan diariamente los insignes pedagogos de la Escuela Moderna: la cual tiene que ser “sugestiva, interesante, animada, alegre, caliente”... y hasta calenturienta y rebosante de vida.

Sin embargo, “no duda” el pedagógico Informe de “que esos jóvenes conozcan la *psicología del niño* y la *teoría de la educación*”..... Y á mí que no soy del oficio, si se me ocurren grandes dudas sobre el particular.

“Pues á qué teoría, ni de educación ni de nada, podrán elevarse—las teorías siempre son altas—esos chicos del “aprendizaje profesional”, como se dice: ni qué psicología van á concebir, ni por sueños, esos dormidos materializados en un Liceo donde no se estudia *Psicología ni Moral*, por más que tales ramos figuren, por el bien parecer, en su Plan de Estudios.

“Al parecer”, continúa el Informe, “procedése á ciegas, sin conciencia clara de lo que hacen”.

¡Claro está! “Sin conciencia”—ésta siempre es clara — espontáneamente, instintiva y mecánicamente; como los “aprendices” de cualquier oficio mecánico. “A eso y sólo á eso tienden, “sin conciencia en lo que hacen”, los pretendidos educandos de una generación desgraciada!”

Y eso no es, ni puede ser jamás, educación liberal, y libre aplicación de la ciencia á cosas de utilidad práctica, en un pueblo joven y amante del progreso.

Sigue el Informe sorprendido:

“No dejé de llamarme la atención la poca soltura, la impropiedad con que estos jóvenes manejan el castellano. Son pocos los que se expresan con alguna corrección: su vocabulario es pobre, demasiado pobre y sus frecuentes vicios de lenguaje son inconcebibles, casi, en estudiantes con cinco años de colegio”.....

Y seis de escuela primaria, *once*, puede agregar cualquiera, y sostengo yo, que el no manejar el idioma patrio, con cierta soltura, y hasta con cierto arte, en *once* años de estudio, dado que no sean los estudiantes demasiado torpes, ni unos imbéciles sus maestros, arguye harta torpeza en el “aprendizaje” á que se les somete, como si quisieran enmudecerlos..... ¡esos pedagogos!

“Sin embargo”, dice el encargado especial, á su modo, “en medio de tanta aridez aparecían de vez en cuando un que otro *oásis*, un que otro campo de verdura, como si dijéramos, que *atenuaba* notablemente la *desesperante* fisonomía del cuadro”.

Pero hay que dispensar esa retórica, y ese castellano en gracia de esta *síxera* declaración, que resume en una sola frase todo el Informe:

“Mis impresiones y reparos se extienden, en general, á todos los ejercicios de que fui testigo, muchos de los cuales se resolvieron, como dije antes, en un verdadero fracaso”.

¡Fuerza de la verdad bien sentida! Con cuánta claridad se expresa, hasta “en boca de los inocentes”. — Así canta no sé cual de los Salmos y repite no sé qué poeta francés:

Ce que l'on consoit bien.

S'exprime clairement.

PATERFAMILIAS.

Luctuosa

La respetable colonia judía está de luto. Doña Ester R. v. de Sasso, la joven y elegante señora, ya no existe. Ayer, á las once de la mañana, cayó al rudo golpe de la muerte, cuando acariciaba la grata ilusión de recibir el fruto de su desventurado amor, el único consuelo que alentaba su espíritu después de la reciente muerte de su ídolo-traido esposo.

Patria, conmovida por tan triste suceso, se une al hondo duelo de aquella colonia, y especialmente al de la familia Sasso-Robles.

Oficial

Gracia.—Conmútase en arresto en la cárcel de esta ciudad la pena impuesta al reo Antonio Moya Ulloa.

Gobernación.—Concédense dos meses de licencia para separarse de su destino á la señorita Fanny Marchena, auxiliar de los archivos nacionales.

DE LIMON

Por telégrafo

Limón, á las 8 y 20 de la mañana.

A PATRIA

En el tren de hoy parte para esta ciudad la comisión geográfica argentina, representada por doña Isabel Belmont de Correa.

Las bolegas del vapor italiano están ardiendo. El pasaje está á salvo.

Corresponsal

El dado de la muerte

Dicen de Berlín que el emperador Guillermo ha regalado al Museo Hohenzollern de aquella capital el célebre “Dado de la Muerte”, por medio del cual uno de sus antepasados monarcas decidió, á mediados del siglo XVII, un caso difícilísimo de justicia.

Asesinada una preciosa joven, hubo sospechas de ser los autores del crimen dos soldados llamados Ralph y Alfred, rivales, pues ambos aspiraban á la mano de la víctima.

Los soldados negaban haber cometido el crimen, y no habiéndose podido averiguar cosa alguna con la aplicación del tormento, resolvió el príncipe Federico Guillermo que ambos soldados echaran dados, siendo el que perdiera el asesino que debería morir.

Este extraño juicio se llevó á cabo con gran pompa y muchas ceremonias, presidiéndola el monarca en persona, en calidad de delegado de la Divina Providencia, la única que podía dar luz en el grave asunto y descubrir el verdadero culpable.

Al ver Alfred los dos seis, cayó de rodillas y se echó á llorar, mientras decía en voz alta y mirando fervorosamente al cielo: — ¡Oh Dios, Todopoderoso, tú que sabes que soy inocente, protégeme, no me abandones, te lo pido con toda el alma!

Algo luego y el otro cogió los dados, que echó con tal furia, que se rompió uno de ellos en dos pedazos; el dado entero marcaba un seis, mientras que uno de los pedazos del roto señalaba un seis y un as, el otro formando un total de trece, uno más que el número sacado por Ralph.

Las personas, que á millares eran testigos de aquellos sucesos, quedaron mudas de sorpresa y admiración y más aun cuando Ralph, considerando el resultado del juego como un acto providencial, co-fesó ante toda la concurrencia ser el autor de la muerte de la joven.

Pocas horas después era Ralph condenado á muerte y ejecutado públicamente.

Monumento

á un asno

En las cercanías de Spokane, Washington, se va á erigir un monumento á la memoria de un asno. El monumento será de mármol y su costo de quinientos pesos. A este animal se debió el descubrimiento accidental de unas famosas minas, que, en la actualidad, cuestan diez millones de *dollars*. El descubrimiento de las minas dió lugar á un curioso fallo por el cual los propietarios del asno fueron declarados dueños de las minas, en participación con el individuo que alquiló el animal, para hacer el viaje de explotación.

Destrucción

de un gran órgano

El incendio reciente de la iglesia de Saint Michel, de Hamburgo, destruyó el órgano de dicha iglesia, que, durante mucho tiempo, fué considerado como uno de los mejores de toda Alemania. Fué construido en 1718 por Jean Gotteirold, Hildesheim, uno de los inventores que, comenzando la transformación del clavicordio, han contribuido á los perfeccionamientos ó descubrimientos de que han salido el piano moderno. Y fué por el compositor, clavicordista y escritor, Jean Mattheson, y de acuerdo con sus planos, si hay que creer en Fétils, por quien se estableció el órgano de la iglesia Saint Michel. Durante muchos años, Mattheson había sido organista de esta iglesia, cuando en 1728, á consecuencia del debilitamiento del órgano auditivo se vió obligado á pedir su retiro. La ciudad le concedió una pensión, que comenzó durante 36 años, hasta el 17 de abril de 1764, fecha de su muerte. En reconocimiento dejó por testamento una suma de 55.000 francos á la iglesia de Saint Michel.

Cables

FRANCIA, París, 29.—La prensa francesa en sus comentarios de las elecciones alemanas, pronuncia la rectificación enfática del imperialismo alemán, de consiguiente son motivo de gran inquietud para Europa y principalmente para Inglaterra y Francia. *La Lanterne* dice que es de sentirse profundamente la victoria del imperialismo. Ahora continuará con aumentada fuerza la lucha de armamentos entre las grandes potencias y el pueblo tendrá que sostener el resultado de este desatinado juego.

ESTADOS UNIDOS, New York, 29.—Tomás Salvini, actor de tragedias italiano,

ha ganado en segunda instancia el pleito de 100.000 francos contra los empresarios Lieber y Tyler que le contrataron en 1904 un tour de 2 meses por los Estados Unidos. New York, 29.—El frío y la nieve obstaculizan el tráfico transjeográfico. Varios muertos. Las sociedades benéficas están por los necesitados. El comandante Penry prepara otra expedición al Polo Norte.

Washington, 29.—Es probable que la conferencia de la Haya tendrá lugar en junio. El senado ha aprobado el empréstito de un millón de dólares para la exposición de Jamestown. Ha fallecido el senador Russell Alexander Alger, ministro en la guerra hispano americana.

ALEMANIA, Berlín, 29.—El siguiente es el resultado de las elecciones: en 363 de los 397 distritos. Candidatos electos, 227, á saber: Centristas, 83; conservadores, 38; socialistas-demócratas, 30; liberales y progresistas, 26; polacos, otros grupos, 25. En 150 distritos habrá necesidad de segundos boletages. Fué electo independiente el príncipe Ernesto Hohenzollern, quien no pertenece á ningún partido; batió al socialista Bockan zapatero de Gotha. Se dice que los socialistas triunfaron en Metz. En Sajonia, donde triunfaron completamente en 1901, han sufrido grave derrota. Retuvieron Potlow, Norderbarnin, Lubeck y Hamburgo; pero perdieron Soonenberg, Kulefista y Magdeburg. De Essen notician graves luchas entre los obreros de la fábrica de Krupp, de las cuales hay muchos desatropellos. En un artículo de fondo el *Lokal Anzeiger*, refiriéndose al resultado de las elecciones, dice que fué eficaz la excitación que Buelow dirigió á los electores que no acostumbran votar.

De aquí en adelante dice que la posición de los socialistas-demócratas será mucho más débil. Se puede asegurar que se logró el objeto de disolución del Reichstag, pues la única mira que se tenía al dar este paso fué trasladar unos 20 votos de la izquierda á la derecha, asegurando así una mayoría para los conservadores-liberales en toda cuestión importante. La derrota de los socialistas-demócratas significa menos potencia al centrum en estas elecciones y de aquí en adelante el gobierno y la burguesía no tendrán que depender de él.

Berlín, 29.—El siguiente resultado final de las elecciones: candidatos definitivamente electos 237. Estos se componen de 41 conservadores, 10 imperialistas, 20 nacionales liberales, 1 radical del partido del pueblo 1, 1 radical del partido de la unión, 19 socialistas, 1 de la sociedad de la clase media Danes, 10 independientes de centristas alemanes, 3 del partido de reforma, 2 propietarios agrarios, 4 unión económica, 2 partido del pueblo alemán. Segundo boletage necesario en caso de 29 conservadores, 19 imperialistas, 3 polacos, 1 centrum, 53 nacional liberales, 27 partido radical del pueblo, 12 unión radical, 12 socialistas, 2 asociaciones de la clase media, 3 liberales independientes, 3 grupos, 4 independientes, 3 antisemitas, 8 unión de propietarios agrarios, 12 unión económica, 11 partido del pueblo.

Los social demócratas perdieron definitivamente 26 asientos. En el 2º boletage competirán 97 asientos en vez de 117 en 1903. Probablemente tendrán 50 votos menos que anteriormente. Lo importante de estos acuerdos boletages es que los centristas no han perdido un solo asiento comparado con el primer boletage de 1903 y probablemente no perderán ninguno en el 2º boletage. De consiguiente serán tan poderosos como siempre.

Berlín, 29.—El *Nord Deutsche Allgemeine* en edición conspicua da detalles del incidente ocurrido cerca del palacio del príncipe de la corona en que un grupo de electores que deseaba manifestar su regocijo por el resultado de las elecciones fué retirado por la policía con espadas desenvainadas. El cañiller y mini tro del interior reputaban la conducta observada por la policía. El jefe de ésta, por orden del kaiser ha emitido una instrucción. La policía niega lo alegado, dice que no hizo uso de espadas; pero que como estaba dormido el kaiser retiró á la turba á fin de no despertarlo.

La prostitución

del gesto

Edmundo de Amicis ha escrito y publicado en estos días una graciosa página acerca de los cumplimientos y conveniencias sociales.

“La más fácil y quizá la más frecuente forma de cumplimiento, dice, es la sonrisa. Si pudiéramos contar las veces que sonrimos espontáneamente, y cuántas por deber ó por interés de cortesía, ó saludando ó fingiendo aprobar, admirar, ó que nos divierte una cosa, reconoceríamos que la sonrisa es en nosotros un acto voluntario y no la expresión natural de un sentimiento. Si así fuera, siempre ó casi siempre, sería necesario proclamar que la mayor parte de los hombres son profundamente buenos y gentiles.”

“Que nuestra sonrisa es en casi todos los momentos una costumbre contraindicada por refinamientos de la civilización, lo prueba el hecho de que pueblos de civilización inferior sonríen menos fácilmente que nosotros.”

“Se reputa la sonrisa como un habitual signo de cortesía.”

“Pero es una verdadera sonrisa la que tenemos al saludar tantas personas como nos son indiferentes, antipáticas ó odiosas?”

“No es una simulación de sonrisa una contracción de músculos que descubre los dientes sin ninguna expresión benevolenta?”

“¿Cuántas antipáticas sonrisas vemos de continuo que se esfuerzan en ser corteses y son forzadas, siniestras, lividas, más fácil para descubrir lo que pretenden disimular: “Este gesto hipócrita es lo que pudieramos llamar la prostitución de la cara.”

INTERESES PERSONALES

Ferrocarril de Costa Rica

PARA LIMÓN
Sale de San José, excepto los domingos, á las 7 a. m. y á 9 a. m.
Domingos, á las 9 y 35 a. m.
PARA CARTAGO
Diario, excepto los domingos, á las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m. y 5 y 10 p. m.

W. STEINVORTH y HNO.

Azúcar

SURTIDO COMPLETO

Azúcar

para pulperías, vinaterías y tiendas

Con motivo del poco local de que disponen actualmente, han dispuesto una gran reducción de precios en todas las mercaderías

Sábado, á las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m., 3 p. m., y 5 y 10 p. m.
 Domingos, 9 y 35 a. m., y 5 y 10 p. m.
PARA PENALTA
 Los sábados á las 3 p. m.
PARA ALAJUELA
 Diario, excepto los domingos, á las 8 y 4 a. m., y 5 p. m.
 Sábados, 8 y 45 a. m., 2 p. m., 5 y 10 p. m.
 Domingos, 9 y 35 a. m., y 5 y 10 p. m.
Línea al Pacífico
PARA SANTO DOMINGO
 Sale de San José todos los días á las 8 y 30 a. m.

Tipos de cambio
BANCO ANGLO COSTARRICENSE

90	60	30	3	V. C.
d/v.	d/v.	d/v.	d/v.	
Londres.....	111	113		
N. York.....	117½	119		
S. Francisco.....	117½	119		
N. Orleans.....	117½	119		
Paris.....	110½	112½		
España.....	100	105		
Italia.....	111	112		
Alemania.....	106½	110		
Jamaica.....	120			

BANCO DE COSTA RICA

90	60	30	3	V. C.
d/v.	d/v.	d/v.	d/v.	
Londres.....	111	113		
N. York.....	117½	119		
S. Francisco.....	117½	119		
N. Orleans.....	117½	119		
Paris.....	110½	112½		
España.....	100	105		
Italia.....	111	112		
Alemania.....	106½	110		
Jamaica.....	120			

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

90	60	30	3	V. C.
d/v.	d/v.	d/v.	d/v.	
Londres.....	111	113		
N. York.....	117½	119		
S. Francisco.....	117½	119		
N. Orleans.....	117½	119		
Paris.....	110½	112½		
España.....	100	105		
Italia.....	111	112		
Alemania.....	106½	110		
Jamaica.....	120			

Hoy, día de San Pedro Nolasco, enviamos un afectuoso saludo á nuestro colaborador don Pedro Nolasco Gutiérrez.

Desde el día 30 de este mes quedó abierta la matrícula en la Escuela de Obstetricia.

Comerciales: don A. María Rico, vendió su negocio de comercio "La Viña" á don Napoleón Soto.

—don Perfecto Lledo vendió á don Angel Lledo Dieguez su casa de comercio en esta ciudad.

—Habiendo renunciado don Alberto Ortuño el poder de don Manuel Romero se le traspasó á don Emiliano Castro.

—Don Paulino Chaverri Solera compró á don Valentín de J. Bogarín G. su establecimiento comercial sito en Heredia, calle de Moya.

New Cash Store. Además de las muchas especialidades con que hoy cuenta el *New Cash Store*, las ha aumentado en el ramo de sombreros finísimos, de paja y feítro, para señoras, caballeros, jóvenes y niñas, todo á la última moda.

También ha recibido últimamente la famosa leche suiza, seca en polvo, esterilizada, pura, rica, barata, etc., etc. El señor B. Ramírez R., dueño de este bien conocido establecimiento, se propone complacer y aumentar su marchantía, tanto por medio de un surtido de artículos exquisitos, cuanto por sus precios relativamente baratos.

Puerto Limón, Costa Rica, setiembre de 1906.

Saludamos al caballero don Nicolás Orlich venido de la ciudad de San Ramón á pasar unos días entre nosotros.

Un Club de Sport se está organizando en San Isidro de la Aménida.

Revistas *El Cosmopolis* saldrá el 2 de febrero próximo y *Letras* el 15 de marzo.

Siguen un poco mejor don Pedro Alvarado. Nos alegramos.

Don Eduardo Beeche y su hijo don Luciano telegrafian anunciando su llegada á Panamá donde tomarán el vapor Costa Rica y seguirán para esta República.

Renato, el hijo de los esposos Beeche, sigue mejorando de la enfermedad que lo aqueja.

El puente sobre el río Ipís quedará terminado en breve.

Los cristales y mosaicos para el templo de la Merced ya están aquí.

Anteayer una gran cabalgata de señoras y caballeros visitó el pueblo de San Isidro.

Postales. Se recibieron 33 paquetes postales de Italia y 25 sacos de Alemania.

La señorita Estela Mangel regresó de su paseo á Puntarenas.

Varias personas opinan porque se regale la verja del Parque Central á la Parroquia de la Merced y que en su lugar se coloquen postes de piedra de granito y cadenas como en la sabaneta frente á La Artillería. Acojemos la idea.

Vapores: mañana arriba al puerto de Limón el vapor Esparta, de New Orleans, y sale el Matina para Manchester.

El joven don Victor Díaz saldrá el lunes con rumbo á Nicaragua, con objeto de fijar allí su residencia. Prosperidad y mucha suerte le deseamos en la hermana república de los lagos.

Mañana se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, New Orleans y para Antillas, via New York.

Varias señoritas andan recogiendo objetos para rifarlos en La Merced el domingo próximo. Esperamos que nadie se negará á obsequiar algo para ver pronto concluido tan bello edificio, que dirá muy alto de nuestra cultura.

El parque de Morazán ha recibido importantes reformas: en la composición de las callejuelas se ha votado la suma de seiscientos colones. Debiera de vez en cuando darse allí los recreos para animar aquel lugar tan olvidado.

Doña Beatriz Barrantes, suegra de nuestro amigo don Santos León Castro está delicada de salud en el vecino pueblo de Curridabat. Dios quiera que mejore pronto.

Pronto volverá á fijar su residencia en esta capital la familia de don Cleto Coney.

Don Luis Cruz tuvo una reunión anteañoche en su casa de habitación para obsequiar al Rey de Talamanca y su familia.

Así como se va á dividir la medicatura del pueblo en dos, de Oriente y Occidente, debiera hacerse lo mismo con el servicio de higiene para mejor y más fácil servicio público.

Por qué será que no se atiende nuestras indicaciones con respecto á los limpiabotas. Es una mortificación esa plaga de italianillos que no lo dejan á uno estar tranquilo en ninguna parte con su constante proposición: ¿se lo limpio?

El patio de los Archivos Nacionales parece montaña espesa: el día menos pensado sale el tigre.

Dentro de poco quedará completamente instalado el carrusel de don Arturo Ulloa, frente al Palacio de Justicia. Ya lo saben los niños.

Es una ingratitud que no se permita á las vendedoras de comida del Mercado tener su estufa para calentar las comidas. Esas ventas son una ventaja para los pobres, que con diez céntimos almuerzan ó comen.

Avisos económicos

Oportunidad

Una buena cocinera y dos buenas sirvientas se necesitan para el manejo de un restaurant.
 Urge y se paga bien. En esta oficina informarán. 5 v.

Aviso

Se vende una casa situada en la 8ª calle sur, 50 varas al norte de la segunda dirección de policía.
 Para informes en el Bazar del Mercado José Esquivel.

No confundir

Emilio Artavia, el legítimo, el auténtico, él mismo en persona se encuentra ahora, asociado con el conocido maestro Higinio Carmona, establecidos en la calle central, sur, frente á la Botica del Comercio, entre el "Siglo Nuevo" y el Cuartel Principal.
 ¡Ojo! Tenemos calzado para todos los bolsillos, desde Cr. 4-00 el par. Órdenes acompañados de su importe, se despachan libres de todo gasto á cualquier parte del país.
 San José, 8 de enero de 1907.

¡Muebles! ¡Muebles!

Tengo encargo de vender un mobiliario completo de casa, desde la sala hasta el último trasto de cocina Cortinajes, alfombras, macetas y preciosos adornos á precios equitativos. Esta es una oportunidad que deben aprovechar los que se van á casar y los que necesitan buenos muebles.
 M. V. Blanco. Librería "La Educación".—Enero, 26. | 15 v

Municipalidad

de San José

Sesión del miércoles 30 á las 7 y 10 p. m.

Asistieron: don Juan Vicente Picado, don Alberto Vargas C., don Manuel Bejarano, don Rafael Vargas Rojas y don Luis Castro Ureña, síndicos del Hatillo, don Luis Solano, del Mojón Vidal López, tenedor de libros, señor Montealegre, ingeniero municipal, jefe de higiene.

I

Leída el acta de la sesión anterior fué aprobada.

El señor Gallegos, á nombre de la Junta de Caridad pide la venta de unos lotes del cementerio á fin de allegar fondos para el ensanche del mismo

—La Municipalidad hará una visita de inspección con vista del expediente de la venta de lotes, reuniéndose en la Junta de Caridad.

PRESUPUESTO

Vargas Calvo, da lectura al presupuesto, bastante modificado, tendiendo á las economías. El proyecto presentado por el gobernador es de \$338,195

Se aprueba el dictamen de la Comisión.
 Vargas Calvo pide se apruebe en definitiva y se pass al gobernador para que se imponga de él.

—Bejarano—Que se someta al ejecutivo la plantada de Empleados para su aprobación conforme la ley. (Las partidas las publicaremos próximamente en detalle por ser esto de sumo interés para los contribuyentes)

Castro Ureña hace algunas objeciones y pide que se le aclaren algunos puntos. Bejarano explica el por qué de algunas supresiones sobre sueldos de la cárcel y de sobresueldos de agentes de policía, y de plazas de policías pagados por la municipalidad y que no desempeñan cargos del municipio.

El gobernador hace presente que no está de acuerdo con el presupuesto, y antes de objetarlo por escrito, como se verá obligado á hacerlo, que necesita mucho tiempo para hacer las aclaraciones y que lo hará oportunamente. Habla acerca de las subvenciones de agentes de policía, los cuales no servirán á la municipalidad, si se les rebaja por ésta.

Vargas Calvo rebate con buenos argumentos y sostiene la conveniencia de hacer economías.

Dice que la municipalidad trata de establecer un agente de policía municipal—previa autorización del Ejecutivo—para los asuntos puramente municipales. Bejarano defiende también el presupuesto y se extiende largamente en consideraciones muy atinadas. Cree que en ningún cantón hay erogación para pagar á los agentes de policía y siempre cumplen lo mismo. No le parece que el cantón principal haga derroche de los fondos cuando debe

dar ejemplo á los otros cantones. Que cuando el gobernador haga sus objeciones el ayuntamiento lo reconsiderará.

Bejarano propone que el secretario haga las comunicaciones de la municipalidad en todo aquello lo que sea de tramitación. Lee el artículo de los ordenanzas que á esto se refiere.

Castro Ureña apoya la moción del regidor Bejarano de que sea el secretario el que trasmite las disposiciones de la municipalidad, pues cree que en todos los cuerpos colegiados es el secretario quien hace las comunicaciones.

Que las ordenanzas no dicen nada al respecto y que toca al ayuntamiento disponer lo conducente.

Se aprobó, pues, la moción de Bejarano. De que el secretario sea el que pase las comunicaciones que resuelva el ayuntamiento.

Castro Ureña, hace presente que el señor síndico del Zapote, dice que el vecindario no podrá pagar la suma presupuesta, por excesiva, y que le hace falta el agua.

Pide que se le adelante la suma necesaria para hacer el trabajo para la provisión del agua del Zapote. Se aprobó.

Vargas Rojas pide se le entregue por inventario todos los papeles y documentos de la municipalidad al nuevo secretario.

El gobernador dice que es imposible entregarlo por estar junto con el archivo de la gobernación—que tiene un empleado haciendo la clasificación de los documentos,

Bejarano, dice que está bien, pero que el secretario antiguo acompañado del nuevo haga la clasificación. Castro Ureña apoya y dice que es extraño que esos papeles no estén en orden y que es preciso que estén en poder de la secretaría, pues él tiene que pedir algunos expedientes que están en el ayuntamiento y que tiene urgencia de ellos. El gobernador no vé por qué pongan empleados municipales para ese trabajo.

Continuará

Lugar reservado para los Sres. Gómez y Bros
 TURRIALBA

AGENCIAS Y COMISIONES

Mi antiguo despacho así concebido, lo alro nuevamente desde hoy, encargó dome: de la colcción de dinero con hipoteca ó pagaré; de comisiones para la compra y venta de casas, fincas rústicas, establecimientos de comercio, muebles, alhajas y toda clase de mercaderías; de suministrar datos del Registro Público, Archivos Nacionales y demás oficinas públicas, ó recibiendo remitir á la mayor brevedad lo que se me encargue de provincias ó pueblos; de la presentación de documentos ó escrituras que se me envíen por correo; del cobro de cuotas por la vía judicial ó extrajudicial; de atender las solicitudes que se me hagan de hoteles, fábricas, etc. y de casas particulares para conseguir empleados; en fin, de ejecutar todo género de comisiones

comerciales ó judiciales en esta ciudad, ó fuera de ella.

También me hago cargo de la agencia de casas extranjeras para la propaganda y venta de todas las de mercaderías, cuyas muestras se me deberán enviar al efecto.

A toda persona que me encargue una comisión, le haré otra "gratis", una vez concluida la primera ó en cualquier momento que me solicite mis servicios.

Además envíame "gratis" á provincias puebles los informes que sobre negocios comerciales ó judiciales se me pidan, siempre que los interesados no me manden por carta el porte de correo en estampillas franqueables.

Todas las comisiones serán ejecutadas inmediatamente.

DESPACHO EN LA OFICINA DE DON GREGORIO MARTINEZ
 50 VARAS AL OESTE DEL PALACIO DE JUSTICIA

San José, enero 18 de 1907.

ELÍAS LOAIZA
15

Librería y Papelería de J. J. A. Montero

Han llegado las obras de Vargas Vils; Logica, por Stuart Mill; Anatomía y Fisiología, Animales y Vegetales, Historia de América, por Estévez; Cultivo de Algodón, La selva y el prado, El trato social, por la condesa de Framar; La educación y la herencia, por Guyau; Personalidad humana por Myers; E. Gaustier, La vida y la salud. La moral en acción por Menéndez, artículos de escritorio, útiles escolares, y gran variedad

de útiles para instrumentos de cuerda y de bandas militares.

OJO. Ofrezco, sin interrupción alguna, los cuadernos mexicanos de letra vertical que tan buena acogida han tenido por su indiscutible superioridad.

Me permito llamar la atención de los señores comerciantes para que se provean de dichos cuadernos, ofreciéndoles precios especiales según la importancia de la compra.

Tipografía de la empresa PATRIA

DOÑA ESTER R. v. de Sasso
 HA MUERTO

Sus afligidos padres, hermanos y demás deudos, ruegan á sus amigos y relacionados se sirvan asistir al entierro que saldrá de la casa de habitación del señor A. A. Robles, 75 varas al Sur de la Botica Francesa, hoy á las 9 a. m.

San José, 31 enero de 1907.

CRONICA

Se nos ha favorecido con la siguiente esuela:

"María Moreno tiene el honor de participar á usted el próximo enlace de su hija JUANA con el señor don ALONSO RODRÍGUEZ GARCÍA y de invitarle á la ceremonia que se verificará en la Iglesia de la Merced, á las 7 a. m. del día 3 de febrero próximo, sirviéndose se pasar luego al café "La Europa"

San José, enero de 1907.

Agradecemos la fineza deseando á los futuros esposos dichas sin límites.

En Cartago se piensa agrandar la Plaza Iglesias con la manzana del Sur para dedicarla á juegos de Sport. Han iniciado tan bonita idea los miembros del Club Cartaginés para subsanar las dificultades con que hoy juegan. La municipalidad del cantón central les ha ofrecido su ayuda, lo mismo que algunos entusiastas caballeros, para la compra del terreno referido, y esperan además el auxilio del Gobierno.

Tratándose de distracción tan culta y provechosa para el desarrollo físico creemos que se les ha de facilitar el medio de llevar á cabo la idea.

El doctor Zambrana se embarcará el lunes para Cuba, su tierra natal. Va á asistir al matrimonio de su hija la señorita Evangelina. Le deseamos un viaje feliz y que pronto nos demos el gusto de volverle á ver.

JABONERIA "CANOSSA"

Marca Registrada LA BALANZA

Los mejores jabones amarillo, barcelo blanco, negro y resado desinfectante. Cortes especiales para las provincias. De venta en los principales establecimientos.
Pedidos a A. CANOSSA, Administrador

LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompopé, gotas amargas, siropes de curazao, especial para componer cocktails. Se garantiza mucho asero y prontitud en el despacho.
Todos los artículos que se despachan se garantizan.

Calle 6ª Sur, frente a don Luis Cruz Mesa.

RESTAURANTE MONLOUIS

FRENTE LA CASA DE DON FEDERICO TINOCO
contiguo a Mr. Krisbel, cerca del Banco de Costa Rica

A sus clientes y al público en general avisa que admite pensionistas atiende órdenes a domicilio, se hace cargo de banquetes, PIC-NICS y cafés. Comas todas las noches.—Servicio a la carta. Salón reservado para familias.

JUAN J. ARAYA
AGRIMENSOR
CALLE 10ª NORTE, No. 266

LA SUIZA

TALLER DE MECANICA Y ARMERIA

50 varas al S. de LA VIOLETA

Ofrezco a mi clientela y al público en general, toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc., etc.

SAMUEL MONTANDÓN.

FUNERARIA

La venta de ataúdes de Enrique Azofeifa, situada en la calle novena Sur, contigua a la Plaza de Ganado, se propone garantizar a su clientela y al público en general que no hay en esta ciudad otra funeraria que venda más barato, pues cuenta con un variado y completo surtido, y para la convicción de sus favorecedores pone a la vista pública sus precios que por lo bajos no admiten competencia.

ATENCION

Cajas mortuorias de colones 50 a colones 100.
Ataúdes charolados de colones 20 a colones 30.
Ataúdes forrados de negro de colones 6 a colones 10.
Ataúdes blancos de 1-50 colones a 25 colones.
Servicio de candelabros y mesa gratis.
Estos serán precios fijos y al contado.
Servicio a toda hora.

Además de lo concerniente a funeraria, también se hace cargo de todo lo relativo al ramo de carpintería.
San José, noviembre 7 de 1906

Cervecería

Best Stout Porter



Cerveza Negra Marca Estrella

LAGER BIER BLANCA

Hotel Internacional

Puntarenas

Único de primera clase en este puerto. El más próximo al muelle, estación del Ferrocarril y compañías de agencias. Para mejor comodidad de mi clientela, he abierto una sucursal al frente de los altos de la casa que ocupó antiguamente el hotel canal.

El asero y esmero en el servicio es el lema del establecimiento. Cantina bien provista, baños gratis para los clientes.

Ya lo saben, pues, los amigos de veranear en el bello puerto del Pacífico.
Admor. y propietario, FERNANDO MAGRI

Sifilicida y Leprieida del doctor Frau

En la actualidad hay tres casos de la primera sometidos a tratamiento, y gracias a tan maravilloso específico, esos casos, que muy bien se podían llamar desesperados, adelantan rápidamente en su curación, lo que prueba las excelencias de esta preparación que ha erradicado y erranca muchas presas a la muerte. La mejor recomendación que podemos hacer de la bondad y eficacia de esta medicina es que el ilustrado y laborioso doctor don Benigno D. Tamayo la acogió en su acreditada clínica como única que cura por completo ese terrible mal, azote de la humanidad, que se llama sífilis.

De plácemes está el representante en esta ciudad del doctor Frau, señor Ramón Ballart, por los triunfos que de día en día viene alcanzando ese medicamento alcurar de raíz el mal que dejamos apuntado.

Depósito: BOTICA DE PARIS.

LA ULTIMA JOYA

Empresa de Funerales y Carruajes

Coches de primer clase para bodas, bautizos, pases al servicio del público a precios módicos. Carros fúnebres de primos, segundos y terceros.—Catafalcos suaves e invitaciones, coronas a gusto del cliente.

Últimamente han mejorado sus existencias con magníficas cajas extranjeras; llaman la atención por su belleza y novedad y es, igual las de hierro y metal vulcanizado.

En la actualidad ofrece una caja mortuoria refrigerante para conservar el cadáver hasta por tres días y sin necesidad de embalsamar.

Servicio a todas horas; día y noche.— TELEFONO 197

Gran Regenerador DEL CABELLO

"RHUM QUINA" DEL DOCTOR GERMAIN

Loción muy agradable y el mejor remedio para quitar la caspa y evitar la caída del cabello.

Se vende en la Barbería Española.

A un colón el frasco. MARCA REGISTRADA.

DOCTOR F. E. FONSECA
Tiene su despacho en la Botica del Comercio.
Horas de consulta: de 8 a 11 a. m., de 1 a 5 p. m.

LIBRERIA Y PAPERERIA

DE Iglesias Hermanos

Calle Central N.º Apart. 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que venden más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, hilos en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones a revistas de todas partes.— Literatura, Modas, Artes, Agricultura, Música y Actualidades.

Joaquín Chaves S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificios y toda clase de trabajos de carpintería. Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, Avenida Central, frente a la Eureka.— José, Costa Rica.

Teodomiro Acuña

Sastro, profesor de corte y costura bajo el método LADEVECES, ofrece sus servicios en Puntarenas a las personas que quieran favorecerlo con sus órdenes, las que serán atendidas con prontitud y esmero im.

BAZAR DEL MERCADO

DE José Esquivel 2 2 2

Acaba de recibir un inmenso surtido de gasas y casimires, pañolones, rebosos, chales de seda, sombreros de pita de toda clase, sacos para café en pergamino y oro, muñecas y juguetes para Noche Buena, y gran variedad de artículos para los estrenos de diciembre.

TODOS A PRECIOS MUY REDUCIDOS

DESEA VD. ECHAR CARNES?

Toda persona, joven ó de edad avanzada, en cualquier condición de la vida que se halle, y que sea víctima de la

ANEMIA

ó padezca de Tosas, Resfriados, Tisis, Pulmonía, Bronquitis, Asma ó Escrófula, debería

Tomar la

OZOMULSION

La Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao por Excelencia. Los médicos eminentes de todas partes la recomiendan en sus familias y en su práctica. Esta es una recomendación que debería inspirar confianza. De venta en todas las farmacias de Costa Rica.

Frasco de Muestra Gratis

dirigiéndose a la

BOTICA FRANCESA, SAN JOSE.

LA JARDINERIA LA FLOR

de ALFREDO BRADE, avisa que para mayor comodidad del público y de sus clientes, desde hoy en adelante podrán hacer sus encargos en la librería "La Educación", de don M. V. Blanco, frente a don Luis Siebe. Los precios como de costumbre. Especialidad en ramos, canastas, coronas y toda clase de trabajos de adorno para baile y casamientos, estilo moderno.

Cervecería Richmond

Arreglada ahora al estilo moderno, y bajo la dirección de un maestro cervecero (el único en Centro América) tiene el gusto de ofrecer al público consumidor,

CERVEZA BLANCA SENCILLA, tan cristalina y pura como las importadas, libre de antisépticos nocivos, de Saccharomycis (Cerveza activa, gelatina, ácido tartárico, etc., por consiguiente no puede causar dolor de estómago ni de ardo).

Contiene sólo el 4 1/2 o/o de alcohol. Nuestras cervezas se despachan esterilizadas (cocidas después de embotelladas) y como están completamente fermentadas, convienen a aquellas personas de estómago débil.

En cuanto a nuestros refrescos gaseosos, estos se embotellan con tapones de corcho por consiguiente no hay contaminación metálica posible.—San José, 4 de setiembre, 1906.

Jardinería "El Porvenir" DE QUINTO BRAGHIROY

EN LA SABANA

Se hacen trabajos artísticos precios sin competencia. En las fiestas elegantes la a Jardinería "El Porvenir" es el que llama la atención por su arte exquisito

POMADA FILODERMA

Preparada solamente en la BOTICA FRANCESA

Para quitar las

Pecas, Manchas, Asprezas, etc., del Cutis.

LA DEMOCRACIA de Negro y Benavides

LA UNION HACE LA FUERZA

HECHOS, NO PALABRAS



Habiendo formado una sociedad con el objeto de favorecer a nuestra clientela y al público en general, ofrecemos un variado surtido en calzado, para todos los gustos, estilo francés, español y americano a precios sin competencia, garantizando los trabajos.

Se reciben órdenes de todos los pueblos de la república.

Apartado N° 199.— San José de C. R.

LA BARCELONA

Antonio Montcalegre

Gran establecimiento de atarotes, paupería y vinatería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.

Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Oachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

Nuestros puros son legítimos

HENO HENO

Vendo de muy buena calidad en pacas de un quintal. Depósitos en La Mascota y en la caballeriza de don Santiago Güel en el Paso de la Vaca: M. A. GUTIÉRREZ.